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La UAEM en la prensa: 

 
Otorgan a Rodolfo Dirzo el XVI Premio Fronteras del Conocimiento en Ecología 
El reconocido investigador Rodolfo Dirzo Minjarez, egresado de la Facultad de Ciencias Biológicas de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), institución que le confirió el grado de Doctor Honoris 
Causa, recibió este 31 de enero la notificación de haber sido galardonado con el XVI Premio Fronteras del 
Conocimiento en Ecología y Biología de Conservación, que otorga la Fundación BBVA con sede en Madrid, 
España, misma que destaca sus contribuciones a documentar y cuantificar la magnitud de la pérdida masiva de 
biodiversidad provocada por la actividad del ser humano. A través de una misiva, Rodolfo Dirzo, informó a la 
rectoría de la UAEM, encabezada por Viridiana Aydeé León Hernández: “quiero remontarme al pasado y 
presente de mi relación y profunda deuda con la UAEM, en cuyos cimientos he ido tratando de colocar algunos 
ladrillos. Les quiero compartir, más que nada como testimonio de mi profundo agradecimiento a nuestra Alma 
Mater, mi ciudad de origen y mi comunidad de colegas de antes y de ahora”, expresó. El acta del premio destaca 
que, “los dos ecólogos galardonados son referentes en el estudio de la llamada defaunación, un término 
acuñado por Dirzo para describir las alteraciones causantes de la desaparición de animales en la estructura y 
el funcionamiento de los ecosistemas”. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/otorgan-a-rodolfo-dirzo-el-xvi-premio-fronteras-del-conocimiento-en-ecologia/ 
 
Dio inicio el ciclo académico de la UAEM en Atlatlahucan 
El pasado 29, la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León 
Hernández, inauguró el Ciclo Académico 2024, en la Escuela de Estudios Superiores (EES) de Atlatlahucan, en 
donde afirmó que la comunidad universitaria inicia el semestre con ánimos renovados, con la esperanza de un 
mejor porvenir para la universidad. León Hernández reconoció a los más de 6 mil 500 trabajadores, docentes, 
investigadores y personal administrativo, quienes hacen posible la calidad educativa e impulsan la formación de 
las juventudes, lo que coloca a la institución en el séptimo lugar de entre las mejores universidades públicas 
estatales del país. Al dirigirse a las y los estudiantes que hoy iniciaron sus estudios en la UAEM, la rectora 
destacó que se incorporan a una universidad con el mayor número de programas acreditados de licenciatura y 
posgrado en el estado, en donde se cultiva la docencia, la investigación, la extensión, la cultura y el deporte, 
“les invito a vivir esta experiencia UAEM y a obtener lo mejor de las oportunidades académicas, culturales y de 
investigación con la convivencia plural de la gran comunidad universitaria”. (…) 
El Regional del Sur, p.10, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/dio-inicio-el-ciclo-academico-de-la-uaem-en-atlatlahucan 
 
Siguen vigentes derechos de Quiñones 
Alma Delia Adame Arcos, secretaria general de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
aseguró que Graciela Quiñones Bahena continuará siendo docente de la Facultad de Derecho y Ciencias 
Sociales (FDyCS), si así lo desea. Luego de que el Consejo Universitario determinó la separación del cargo 
como directora de la FDyCS de Graciela Quiñones, la secretaria general explicó que sus derechos como 
docente están a salvo por lo que podría continuar laborando. “Ella -Graciela Quiñones- tiene todavía actividades 
pendientes, es profesora de tiempo completo, por lo que tendrá que reintegrarse a sus actividades, como lo 
hacía antes de tomar el cargo”. Respecto a la nueva directora Gloria Rosario Vergara Salinas, señaló que era 
necesario designar de manera inmediata a una persona, para retomar el orden en la FDyCS, quien permanecerá 
de manera interina en tanto concluye el periodo por el que había sido designada Graciela Quiñones, por lo que 
será hasta el 25 de septiembre de 2025. Cabe recordar que Gloria Rosario Vergara Salinas, participó en la 
votación para permitir que las y los consejeros universitarios conocieran las preferencias del estudiantado y de 
los docentes para elegir a la directora de la FDyCS. Al obtener la mayor cantidad de votos de profesores su 
nombre estuvo en la terna que se envió al Consejo Universitario y obtuvo el segundo lugar en las votaciones. 
Dentro de sus primeras actividades, la nueva directora sostuvo un encuentro con los jóvenes que por 75 días 
mantuvieron un plantón afuera de las oficinas de la Dirección, con la finalidad de conocer sus inquietudes y 
buscar soluciones, además de que de inmediato puedan retomar sus actividades académicas. 
Diario de Morelos, p.4, (Marcela García).  
 
Prorroga Sitauaem inicio de huelga 
El Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(Sitauaem), determinó prorrogar su estallamiento a huelga -programado para el 1 de febrero- al medio día del 
29 de febrero, fecha en que se realizará la asamblea sindical en la que se votará si se acepta o no la oferta 
económica y las respuestas a sus peticiones. “Hemos avanzado con las peticiones, son cien peticiones al 
Contrato Colectivo de Trabajo, principalmente con preparatorias y de siete escuelas de nivel superior, lo que 
tiene que ver con infraestructura, con uniformes, material de bibliografía, lo que tiene que ver con las condiciones 
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de trabajo con los maestros”, dijo Mario Cortés Montes, secretario general del Sitauaem. Consideró que hay 
buen diálogo y entendimiento. “Sabemos que vienen llegando, que deben revisar sus finanzas, lo que pedimos 
es que haya seriedad en los acuerdos que vamos tomando, que se vayan firmando minutas de trabajo para que 
no vayamos a fracasar en la negociación, pues va a ser sometida a la asamblea general”. (…) 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/243540-prorroga-sitauaem-inicio-de-huelga.html 
 
Deja César González Mejía la dirigencia de la FEUM 
Al asegurar que mantendrá su compromiso con la imparcialidad y la justicia electoral, César González Mejía 
anunció su separación del cargo de presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos 
(FEUM). González Mejía subrayó la necesidad de asegurar un proceso electoral imparcial y justo, expresando 
su confianza en los principios democráticos y la congruencia, sobre todo, para que el proceso entre los 
aspirantes a dirigir a la FEUM se realice sin sesgos políticos, con transparencia, democracia y participación. El 
ahora expresidente destacó la importancia del próximo proceso electoral que llevará a la elección del nuevo 
comité el 14 de marzo, por lo que invitó a todos los estudiantes a informarse y participar activamente, resaltando 
que la unión y la participación son elementos clave para construir un futuro más fuerte y representativo. (…) 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/deja-cesar-gonzalez-mejia-la-dirigencia-de-la-feum 
 
UAEM: No todas las pioneras son iguales 
Según el columnista: Graciela Quiñones Bahena fue la primera directora de la Facultad de Derecho y Ciencias 
Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Su llegada al cargo fue sumamente accidentada 
(no tanto como su salida). En 2019, Carlota Olivia Casas Vega, catedrática de la facultad, inició un juicio de 
amparo en contra de la convocatoria que, a su juicio (que después sería compartido por el juzgador) 
discriminaba a las mujeres por “la falta de implementación de prácticas y normas para lograr la igualdad o 
equidad sustantiva para las mujeres y evitar su discriminación en el proceso de elección del personal directivo”. 
En el 2021 se resolvió en definitiva el amparo y el juzgado instruyó a la UAEM a emitir una nueva convocatoria 
exclusiva para mujeres. El ocho de agosto de 2022, el Colegio Electoral de la facultad acató la instrucción y el 
29 de septiembre, Graciela Quiñones Bahena fue electa. Muy poco duró el gusto. Quiñones Bahena se enfrentó 
de forma continua con grupos diversos al interior de la escuela que le tocaba liderar y los disensos llevaron a 
un paro de estudiantes al que se sumarían docentes y personal administrativo, que inició desde noviembre 
pasado con una demanda central: destituir a la directora de la facultad. También en noviembre se dio la elección 
de la rectora, Viridiana León Hernández, quien desde su toma de protesta instruyó a la Secretaría General de 
la UAEM a encontrar una solución apegada a derecho, pero también con sensibilidad política, para terminar con 
el conflicto. Para el fin de semana pasado, la Comisión de Honor y Justicia de la UAEM ya tenía prácticamente 
resuelto el dictamen sobre el caso, en que se establece que Quiñones Bahena es responsable de violaciones 
a los derechos de los universitarios y a la norma universitaria por lo que debe ser destituida. El resolutivo de la 
Comisión de Honor y Justicia fue entregado al Consejo Universitario que en sesión de este 30 de enero lo votó. 
Pero no todas las pioneras son iguales, como ha quedado demostrado en la UAEM. Viridiana León ha intentado 
reforzar los consensos al interior de la universidad (no ha perdido un solo voto de quienes la respaldan desde 
hace poco más de dos meses), y ha sabido construir espacios para consolidar un proyecto de administración 
que podría generar cambios positivos para el futuro de la universidad. (…) 
La Jornada Morelos, (Daniel Martínez), 
https://www.lajornadamorelos.mx/opinion/uaem-no-todas-las-pioneras-son-iguales/ 
 
 

Nacional: 

 
 
¿Cuáles son las carreras menos demandadas en la UNAM 2024? 
El proceso para estudiar una licenciatura en el Sistema Escolarizado de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) inició el pasado 15 de enero de 2024 con la publicación de la convocatoria. La UNAM cuenta 
con 133 carreras de nivel licenciatura; sin embargo, alrededor de 75 por ciento de aspirantes se concentran en 
15 opciones, destacan medicina, derecho, psicología, cirujano dentista o arquitectura. Las carreras menos 
demandadas en la UNAM son las que tienen poco tiempo de haber sido creadas, como nanotecnología o ciencia 
de datos. Otro motivo de la poca demanda es porque los campus se localizan fuera de la Ciudad de México. 
Las carreras menos demandadas en la UNAM, de acuerdo con datos del proceso de ingreso de 2023, son: 
Geohistoria, Estudios sociales y gestión local, Enseñanza del alemán como lengua extranjera, Desarrollo 
territorial, Lengua y literaturas modernas letras portuguesas, Enseñanza del italiano como lengua extranjera, 
Etnomusicología, Lengua y literaturas, Lengua y literaturas modernas letras francesas, Literatura intercultural. 
Uno de los requisitos principales para estudiar una carrera de nivel superior en la UNAM es concluir el 
bachillerato con un promedio mínimo de 7.0 y obtener el mayor número de aciertos de los 120 posibles en el 
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examen de admisión. Es decir, no existe un número determinado de aciertos para obtener un lugar en la máxima 
casa de estudios. 
Excélsior, (S. García), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cuales-son-las-carreras-menos-demandadas-en-la-unam-
2024/1633250 
 
Conocimiento de vanguardia 
Por sus trabajos que documentan y cuantifican la magnitud de la llamada Sexta gran extinción en el planeta, 
los ecólogos mexicanos Gerardo Ceballos y Rodolfo Dirzo obtuvieron el Premio Fundación BBVA Fronteras del 
Conocimiento en la categoría de Ecología y biología de la conservación, se dio a conocer en Madrid, España. 
De acuerdo con los organizadores del certamen, en su edición 16, el jurado destacó a esos investigadores de 
estar en la vanguardia de las ciencias de la ecología y la conservación, cuyo trabajo conjunto en Latinoamérica 
y África ha demostrado que las tasas actuales de extinción para muchos organismos son mucho más altas que 
las producidas a lo largo de los 2 millones de años precedentes. Al documentar la galopante desaparición de 
animales y plantas en algunos hábitats de mayor biodiversidad de la Tierra, según el fallo, Caballos y Dirzo han 
contribuido a revelar que la actual crisis de biodiversidad es un periodo de especial aceleración en la pérdida 
de especies que está teniendo lugar en todo el mundo y para todos los grupos de organismos, y el primero que 
está ligado directamente al impacto de una sola especie: la nuestra. Ambos especialistas –de la Universidad 
Nacional Autónoma de México y de la de Stanford, Estados Unidos, respectivamente– son considerados 
referentes en el estudio de la llamada defaunación, término acuñado por el segundo para describir las 
alteraciones que causan la desaparición de animales en la estructura y el funcionamiento de los ecosistemas. 
La Jornada, p.2, (Ángel Vargas),  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/01/ciencias/a02n1cie 
 
Universidad crea taller para ayudar en la salud mental de sus docentes 
Hablar de la salud mental en el caso de niños, adolescentes y jóvenes es un tema relevante; sin embargo, 
también es esencial que los docentes comprendan que su bienestar es importante para que los chicos puedan 
conectar mejor con sus clases y sentir la confianza suficiente para contar con ellos. Es por ello que en diversas 
instituciones se busca que sus profesores cuenten con herramientas que los ayuden a afrontar sus situaciones 
personales para la mejora de la educación que dan a sus alumnos, como es el caso de la Universidad Autónoma 
de Coahuila (UAC), Unidad Torreón, con el taller Docentes en bienestar. Diana Elizabeth de la Fuente Parra, 
psicóloga del programa de asesoría psicológica de esta casa de estudios, indica que esta campaña tiene dos 
fases: en la primera se aplica un Inventario de habilidades socioemocionales y salud mental en docentes de 
educación superior, donde se analiza la comunicación, socialización, autocuidado, entre otros factores, al igual 
que si hay ansiedad, estrés, frustración, etcétera. Trabajar con la salud mental de los profesores de educación 
superior nos ayuda a potenciar la calidad de las actividades que los docentes realizan en las escuelas, incluso 
su trabajo es más sustancioso, porque al momento de trabajar su salud mental genera que el manejo de 
emociones, resolución de conflictos y toma de decisiones sea buena hasta para el alumnado”, indica. 
Milenio, (Karla Rodríguez),  
https://www.milenio.com/aula/la-importancia-de-la-salud-mental-de-los-maestros 
 
Gana Octavio Pimentel Martínez rectoría de la Universidad Autónoma de Coahuila 
El candidato único a la rectoría de la Universidad Autónoma de Coahuila, Octavio Pimentel Martínez, resultó 
ganador sobre la opción de nuevas elecciones, y le fue entregada su constancia de mayoría la noche de este 
miércoles de manos del actual rector Salvador Hernández Vélez. Pimentel obtuvo el triunfo con el 69.63 por 
ciento de los votos a favor, con un total de 24 mil 371, del gran total de sufragios emitidos que fue de 35 mil 2 
votos, según dio a conocer el secretario General de la Universidad y secretario de la Comisión Electoral, Víctor 
Manuel Sánchez Valdés. Según las cifras oficiales, 30.37 por ciento de los votos fueron a favor de una nueva 
elección y 275 fueron declarados nulos, es decir, 0.76 por ciento; en tanto que según la cifra dada a conocer la 
participación habría oscilado entre el 80.46 por ciento del total del padrón, ya que éste se conformaba por 
alrededor de 37 mil alumnos y 3 mil 700 docentes, es decir un gran total de 43 mil 500. 
Milenio, (Esmeralda Sánchez),  
https://www.milenio.com/negocios/gana-octavio-pimentel-rectoria-universidad-autonoma-coahuila 
 

Internacional: 
 
Descubren fósiles de un nuevo titanosaurio en China 
Paleontólogos chinos han identificado una nueva especie de titanosaurio, de 14 metros de longitud, en huesos 
fósiles de 90 millones de años descubiertos en 2021 en la ciudad de Ganzhou. Esta nueva especie del Cretácico 
ha sido nombrada 'Gandititan cavocaudatus' y pertenece al grupo de los saurópodos, dijo Han Fenglu, líder del 
equipo del Universidad de Geociencias de China (CUG) que ha estudiado los restos durante los últimos años. 
Los huesos descubiertos en total representan alrededor del 40 por ciento del esqueleto de un dinosaurio, lo cual 
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es raro en el mundo por su integridad y delicadeza, dijo Han, citado por Xinhua. La columna vertebral bien 
conservada permite una estimación precisa de la longitud total del cuerpo de 14 metros, que es relativamente 
pequeña entre estos saurópodos, según Han. 
La Crónica de Hoy, (Europa Press) 
https://www.cronica.com.mx/academia/descubren-fosiles-nuevo-titanosaurio-china.html 
 
 
 
 


